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Первые суда на электротяге в рамках подписан-
ного контракта будут спущены на воду до конца 
осени 2021 года, а их полноценная эксплуатация 
начнется в 2022 году.

В целом бизнес-план «Пермской судоверфи» 
предусматривает строительство электросудов, 
судов на СПГ, модульных причальных сооруже-
ний, ремонт судов, строительство маломерного 
и крупнотоннажного флота. Еще одним проек-
том ПСВ может стать организация производства 
металлоконструкций, необходимых в том числе 
для строительства мостов, социальных и крупных 
инфраструктурных объектов. Такие переговоры 
корпорация ведет с краевым минстроем, заявили 
в КРПК.

В целом для выхода на безубыточность пред-
приятию необходимо получить объем заказов на 
сумму около 2 млрд руб.

ОжидаЕТся шТиль Эксперты BG по-
разному оценивают перспективы «Пермской 
судоверфи». Бывший замгендиректора Верхне-
камского судостроительного комплекса Евге-
ний Ковальчук отмечает логистические плюсы 
пермской судостроительной площадки. Она рас-
положена таким образом, что с одной стороны в 
цех сборки судов заходит металл, а с другой по 
спусковому слипу в реку — готовый судовой кор-
пус. Господин Ковальчук отмечает, что на других 
площадках до спускового слипа корпус нужно 
еще транспортировать, что ведет к удорожанию 
процесса сборки кораблей (требуются тяговые 
тележки) и дополнительным временным затра-
там. По оценке бывшего топ-менеджера ВСК, раз-
меров действующего слипа хватит для спуска не 
только малотоннажных судов на электротяге, но 
и более крупных теплоходов.

Бывший судостроитель высоко оценил рабо-
ту «ПНППК — Морская электроника», которое 
ранее возглавлял новый гендиректор «Пермской 
судоверфи». По словам Евгения Ковальчука, 
«ПНППК — Морская электроника» было подряд-
чиком ВСК по наполнению навигационной «начин-
кой» сухогрузов, которые возводил комплекс для 
нужд «Сильвинита». «Они делали все качественно и 
быстро»,— говорит экс-замгендиректора ВСК. Так-
же, по его данным, «ПНППК — Морская электрони-
ка» было основным подрядчиком по глубокой мо-
дернизации пермского речного лайнера «Великая 
Русь» (был в 2013 году переделан под класс «ре-
ка-море», это дало ему возможность ходить вдоль 
берегов Черного и Белого морей.— BG).

«Перспективы у них есть, необходимо вло-
житься в обновление оборудования»,— считает 
господин Ковальчук.

Пермские туроператоры речных круизов пока 
предпочитают покупать друг у друга подержан-
ные суда, в основной своей массе построенные в 
60-х годах ХХ века в ГДР. Так, недавно крупней-
ший региональный эксплуатант лайнеров — Кам-
ское речное пароходство — купил построенный 
в Германии трехпалубный теплоход «Солнечный 
город». Новых теплоходов нет в распоряжении 
ни одной из компаний. Пермские речники гово-
рят, что эти суда стоят недорого — в пределах 
100–150 млн руб. Эти затраты можно окупить за 
три-четыре навигации. Так, прямо сейчас на пло-
щадке Avito за 27 млн руб. выставлен на продажу 
теплоход «М. Ломоносов» 1962 года постройки 
(Будапешт). Главное преимущество таких лай-

неров — большая вместимость и отсутствие не-
обходимости каких-либо обновлений: дешевые 
речные туры разлетаются как пирожки, говорят 
речники.

Стоимость катамарана Ecovolt на 120 чело-
век — около 100 млн руб. в зависимости от ком-
плектации.

Вадим Яхнин, совладелец судоходной ком-
пании «ВолгаWolga» (ООО «Большой маяк»), 
оценивает стоимость строительства одного трех-
палубника в несколько сотен миллионов рублей. 
Для подавляющего числа игроков рынка, даже 
федеральных, это огромные деньги. Срок окупа-
емости в условиях ограниченной сезоном навига-
ции — десятки лет. Если использование судна бу-
дет круглогодичным, то его строительство может 
окупиться за семь-девять лет, полагает эксперт. 
Господин Яхнин говорит, что обычно для таких 
проектов используются лизинговые средства.

Впрочем, пермские операторы речных круи-
зов заявляли о возможности серьезных инвести-
ций в строительство новых судов. Так, в 2018 году 
пермский туроператор «Русич» (ООО «Экспресс-
тур») заявлял о намерении построить на одном из 
судозаводов в Хабаровском крае серию судов для 

круизов по Амуру на общую сумму около 5 млрд 
руб. Однако до реализации этих планов дело так 
и не дошло.

Гендиректор туроператора Татьяна Нешатае-
ва сообщила BG, что ее компания рассматривала 
возможность сотрудничества с «Пермской судо-
верфью», однако оказалась не готова покупать 
суда на электрической тяге, поскольку «экономи-
ка не срастается». «У нас большая сезонность — 
работаем только полгода. А батарею необходимо 
обслуживать круглый год, заряжать, это расхо-
ды»,— объясняет госпожа Нешатаева. Оператор 
«Русич» решил пока не отказываться от теплохо-
дов, в лучшем случае готов рассмотреть возмож-
ность эксплуатации судов на комбинированной 
тяге — дизель-электроходов.

В то же время у судов на электротяге «Перм-
ской судоверфи» есть перспективы за пределами 
Пермского края, полагает Вадим Яхнин. В насто-
ящее время крупные судоходные компании рас-
сматривают строительство новых или перевод 
существующих небольших прогулочных тепло-
ходов на электротягу, рассказывает пароходчик. 
Так, «Водоходъ» заинтересован в катамаране для 
линии из центра Санкт-Петербурга в Петергоф 

и всесезонном малом флоте по Москве-реке. 
Компания «ГАМА» из Нижнего Новгорода рас-
сматривает гибридный вариант для своих колес-
ных прогулочных теплоходов. Для более крупных 
круизных судов напрочь отсутствует береговая 
инфраструктура для зарядки батарей, которая не-
обходима в портах по всему маршруту, а не толь-
ко в Пермском крае. «Если до Москвы — то до 
Москвы, если до Астрахани — то до Астрахани,— 
отмечает он.— Поскольку повсеместно появиться 
она может только в отдаленном будущем, думаю, 
не раньше, чем через восемь-десять лет, то уже 
сейчас строить большие речные суда, проходя-
щие ежедневно по 300–400 км, на электротяге 
бессмысленно».

Проект по зарядными станциям также есть 
у «Эмпериума», и в случае запуска в навигацию 
электросудов он может быть реализован и на ПСВ 
аналогично проекту по производству причальных 
сооружений, пояснили в КРПК. Напомним, сейчас 
ПСВ обсуждает с минтрансом и минтуризма во-
прос производства причальных сооружений для 
обновления водной инфраструктуры в территори-
ях региона: специалистами уже разрабатывается 
проект модульных конструкций. n

ПЕРмсКий КРай ОбладаЕТ 
нЕОбхОдимым ПОТЕнциалОм 
для вОссОздания 
судОсТРОиТЕльнОгО КОмПлЕКса 
и РазвиТия вОднОгО ТуРизма
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ПЕРмсКиЕ ОПЕРаТОРы РЕчных КРуизОв заявляли О вОзмОжнОсТи сЕРьЕзных инвЕсТиций в сТРОиТЕльсТвО нОвых судОв


